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Спешу обрадовать. В 
список продуктов, не рас
считанных на массовое 
употребление, попал и рис. 
Цены на него за послед
нее время в коммерческой 
сети взвинчены до непри
личия. Секрет столь рез
кого подорожания, види
мо. заключается во вре
менном исчезновении это
го продукта из продажи и 
появлении затем уже в 
нынешних ценах.

Знакомый почерк. Пра
ктически со всеми това
рами повышенного спроса 
происходило и происходит 
то же самое. Исчезали 

>Л1асло сливочное и расти
тельное, сахарный песок, 

крупы и макароны, исче
зали, чтобы появиться че
рез некоторое время от
нюдь не в экспортном ис- 
пелнении по цене удвоен-/ 
ной и даже утроенной...

Государственная торго
вая сеть, не поспевая за 
этими метаморфозами, на
до полагать, вовсе откре
щивается от этих продук
тов, уступая их «без боя» 
частникам. Давненько нам 
не предлагами по спискам 
* магазинах рис, макаро

ны. а в стихии свободно
го рынка этих товаров хва
тает.

Макароны или верми
шель по . цене 120— 130 
рублей за килограмм. По
мнится, несколько меся
цев тому назад они пред
лагались в госторговле по 
23— 28 рублей. Ясно, что 
за столь короткий срок 
взвинчивать цены в таких 
масштабах в этой сфере 
как-то неудобно. Видимо, 
приходится ждать лучших 
времен, пока снимать пен- 

продажи этих про
дуктов будут частники. В 
надежде, очевидно, на то, 
чтобы быстрее набирало 
силы и расправляло широ
кие плечи  ̂наше отечест
венное третье сословие в 
стихии еще нерегулируе
мого нашего рынка.

Сопоставьте, к слову 
говоря, коммерческие и 
государственные аптеки. В 
индивидуальных встреча
ют и приветливо, и вежли
во. и спину согнут не
сколько раз. лишь бы 
ушел покупатель с покуп
кой, В государственных 
аптеках не совсем пусто. 
Но то, что продается и 

пользуется спросом, днем 
с огыем не сыщешь. Да и 
цены в них удивительно 
точные. Привожу по памя
ти: 5 рублей 64 копейки, 
один рубль 84 копейки и 
т. д. Будто кто-либо ви
дит эти самые пятаки и 
серебро, умершие уже ес
тественной смертью. Так 
к чему же эти хвостики?? 
Надежда на то, что систе
ма реанимируется? От
нюдь нет. Беспечным гра
жданам свободной респуб
лики копейки ни к чему. 
А  вот аккуратным и хо
зяйственным пригодятся— 
извес т н о, что копейка 
рубль бережет.

Понятно, какими сооб
ражениями руководствова
лись министерства и ве
домства. решившие вдруг 
под самый занавес рабо
ты старого Кабинета ми
нистров повысить цены за 
коммуналь н ы е  услуги, 
пользование газом и элек
троэнергией. И тем не ме
нее в сегодняшних усло
виях, при отсутствии теп
ла в квартирах, катастро
фически подскочивших це
нах на продукту питания, 
не покрываемых ростом 
заработной платы, это рав
носильно сознательному 
приговору ДЛЯ большой 
категории сограждан.

Мыслимое ли дело пла
тить за пользование обо
гревательными электриче
скими приборами одну или 
две трети минимальной за
работной платы в месяц, 
а еще за пользование га
зом. горячей водой (?) и 
холодной тоже. Кому при
шла в голову такая уди
вительная мысль, препод
несенная люду в лучших 
традициях прошлых про
пагандисте к и х фокусов: 
ценд « а  1 квт электро
энергии достигла 3 руб
лей 60 копеек. Рубль яла-

Эдуард Шеварднадзе дал интервью итальянскому телевидению

Паоло Бернар, телеком
ментатор итальянского те
левидения «Раи-2», волно
вался: Этого интервью
ждет вся Италия, ибо хо
рошо знает г о с подина 
Эдуарда Шеварднадзе как 
одного из крупнейших по
литиков мира, изменив
ших наш мир. Вместе с 
тем не могу не добавить, 
что Италия любит Эдуар
да Шеварднадзе. Поэтому 
понятно мое волнение. 
Несколько дней назад со
стоялся телефонный раз
говор между господином 
Эдуардом Шеварднадзе и 
господ и н о м  Андреотти, 
который вызвал большой 
интерес всего итальянско
го общества. Между тем 
телеоператоры подготови
ли софиты, еще раз про
верили аппаратуру и объ
явили готовность номер 1.

В .комнату вошел гое- 
пбдин Эдуард Шевардна
дзе, с улыбкой приветст
вовал гостей и начал ин
тервью, которое, по наше
му мнению, должно быть 
небезынтересно и грузин

скому читателю.
Вопрос: Хочу начать ин

тервью с очень важного 
вопроса — о Вашем кре
щении, Как это произо
шло?

Эдуард Шеварднадзе:
Наверное, более интерес
но, как я пришел к этому 
важному факту « моей 
жизни, как изменилось 
мое мировоззрение. Это 
— резул ь т а т трудной 
борьбы. Поверьте, нелег
ко прийти от коммунисти
ческой идеологии к хри
стианской философии Это 
очень сложный процесс.

Вопрос: В Италии рас
пространилась информа
ция, что факт Вашего кре
щения — н е с  бходимый 
путь Вашей политической 
карьеры.

Эдуард Шеварднадзе: 
Это не так. Это факт мо
его нового мировоззрения. 
Это произошло не пото
му. что нужно политике. 
Если бы я не был в по
литике, все-таки пришел 
бы к этому выводу.

Вопрос: Что Вы хоте
ли сказать миру этим 
фактом?

Эдуард Шеварднадзе: 
Я выиграл самую труд
ную борьбу —- борьбу с 
собой.

Вопрос: Сыграли ли ка
кую-либо роль в Вашем 
решении частные лица?

Эдуард Шеварднадзе: 
Как любой человек, и я, 
разумеется, нахожусь в 
окружении. Однако в дан
ном случае я подчерки
ваю, что только з моей 
личности происходил;! ос
новные процессы. Это бы
ла борьба с собой.

Вопрос: Сыграла ли Ва
ша семья положительную 
роль в этом решении?

Эдуард Шеварднадзе:
Что касается моей семьи, 
мы вместе шли этим пу
тем: супруга, дети, внуки.

Вопрос: (Вы сын хри
стианского народа. Ко^да 
Вы почувствовали, что 
должны стать христиани
ном, «огда разрушилась 
коммунистическая идео
логия или раньше?

Эдуард Шеварднадзе: 
И тогда, когда я верил в 
коммунистическую идео
логию, чувствовал и по
нимал все. Известно, что 
моя родина — Грузия 
приняла христианство в 
четвертом веке, а факти
чески некоторые регионы 
— еще раньше. Для Гру
зии этот факт, с одной 
стороны, сыграл гигант
скую роль в формирова
нии культуры, нравствен
ности, литературы и, на
конец, мировоззрения, с 
другой стороны, Грузия 
на протяжении веков шла 
путем борьбы, причем 
борьбы не на жизнь, а на 
смерть, в окружении му
сульманских стран. Сле
дует учесть еще вот что: 
несмотря на многовеко
вую и жестокую борьбу, 
жизнь взяла свое, в ре
зультате этих процессов в 
Грузии с ф о рмировался 
уникальный феномен со
существования различных 
религий.

Вопрос: Господин Пре
зидент. Вы возвратились 
в Грузию. Не вызвал ди 
этот факт сомнения, Зто 
Вы приняли христианство, 
потому что это было нуж
но политике?

Эдуард Шеварднадзе: 
Да, есть такие - сомнения. 
Удел всех политиков, что
бы их каждый шаг вызы
вал сомнения. Однако в

политике я всегда был 
сторонником честности, 
стою на принципах чест
ности, а люди рано или 
поздно поймут это.

Вопрос: Господин Пре
зидент, так как Грузия— 
остров христианства в ре
гионе, не углубит ли этот 
факт ее изоляцию?

Эдуард Шеварднадзе: 
Не думаю. В Грузии сло
жился уникальный жиз
ненный опыт сосущество
вания различных религий. 
У нас полная свобода лю
бой религии. Тысячи лю
дей исповедуют ислам
скую религию. 26 веков в 
Грузии живут евреи. Есть 
здесь и католики, армя
не - григориане и др. 
Что касается лично моего 
отношения с мусульман
ским миром — здесь у ме
ня нет и не будет проб
лем. У меня хорошие от- 
ношёния с руководством 
Турции, а также с Ира
ном.

Вопрос: Господин Пре
зидент. что для Вас сего
дня Бог?

Эдуард Шеварднадзе:
Что для меня Бог? Я не 
фанатик. Представ л я ю, 
что существует высшая 
сила, которая все и всех 
видит. Эта высшая сила 
вершил суд над нашей 
Правдой, нашей честно
стью, гуманизмом, чело
веколюбием, добром. Для 
меня эта сила — Бог, во
площенное слово, логос.

Вопрос: Возвратимся к 
Прошлому. Проведем ис
торический экскурс: буду
чи лидером коммунисти
ческой идеологии, зная о 
том, что марксизм не ос
тавляет места религии, 
были ли Вы противником 
христиане к о й  религии.

Что это значит?
Эдуард Шеварднадзе:

Я  хорошо изучил марк
сизм. Не знаю, хорошо это 
или плохо. Наверное, хо
рошо. Основательное изу
чение и жизненная прак
тика привели меня к вы
воду, что все должно из
мениться, иначе мир по
гибнет. Это было глав
ным.

Вопрос: Когда Вы при
шли к этому выводу?

Эдуард Шеварднадзе:
Невозможно назвать да
ту. Человек не приходит 
к такому выводу за день, 
или, если угодно, за год. 
Это был процесс, дли
тельный процесс. Реаль
ная жизнь убедила меня: 
то, что происходит в ми
ре — идеологическое и 
классовое р а з  общение, 
«холодная война» приве
дут мир к катастрофе. И 
к такому выводу человек 

не может прийти в какой- 
либо определенный кон
кретный день.

Вопрос: Господин Пре
зидент, как Вы сегодня 
расцениваете Ваше прош
лое политическое попри
ще?

Эдуард Шеварднадзе:
Возможно, это не ответ 
скромного человека, но я 
доволен собой. Я смог по
чти невозможное.

Вопрос: Если возвра
тить историю обратно, что 
бы Вы не сделали, сего
дня и что бы вы пожела
ли сделать?

Эдуард Шеварднадзе: 
Если бы это была эпоха, 
в которой я жил, то тог
да я должен- был пройти 
тот путь, который прошел,

В О Й Н А
КОМИССИЯ

„ Л Х К  С Е Р Д Ц Е  
Н А Ш Е  О Т З О В Е Т С Я “
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На вопросы корреспон
дента «СГ» отвечает пред
седатель Комитета бежен
цев из Абхазии Лондер 
ЦААВА.

— Насколько мне изве
стно, в правительстве рес
публики с ф о рмированы 
специальные структуры по 
оказанию помощи бежен
цам. Какова же роль ва
шего комитета?

— Мы — общественная 
организация, и наша цель 
— обеспечивать прямые 
контакты беженцев с пра
вительством. Это дает воз
можность более .оператив
но разрешать возникаю
щие проблемы.

В состав комитета вхо
дят 30 человек из всех 
районов Абхазии. Такое 
региональное представи
тельство обеспечивает по
лучение более достовер
ных сведений о положении 
дел в том или ином рай
оне.

— А как осуществля
ется расселение беженцев?

— Хотя они направля
ются во многие города и 
районы республики, боль
шинство все же приезжа
ет в Тбилиси, поскольку 
многие из беженцев по со
стоянию здоровья не мо

гут выехать по месту наз
начения. Это создает для 
города серьезные пробле
мы. И тем не менее, нам 
пока удается осуществлять 
индивидуальный подход, 
находить жилплощадь и 
оказывать материальную 
поддержку. В этой связи 
мы обратились за помо
щью к п р е дседателям 
правлений районов. Хочу 
особо подчеркнуть отзыв
чивость п р е д о  едателя 
Глданского п р а вления 
г-на Эльдара Годердзи- 
швили. Он предоставил 
квартиры многим семьям 
беженцев. Хотелось, что
бы и другие руководите
ли районов проявили та

кую же активность и от
зывчивость.

— Помимо жилья, бе
женцы нуждаются н в ма
териальной помощи. Ведь 
многие из них приехали в 
город без всяких средств. 
Как вы решаете этот во
прос?

—  Да, правительством 
предусмотрены различные 
виды материальной помо
щи. Однако в силу орга
низационных сложностей 
их получили не все. Эту 
проблему в ближайшие 
дни обещает решить пред
седатель К о м  иссии по 
оказанию помощи бежен
цам г-н Валериан Ваша- 
кидзе. Однако нас боль
ше беспокоит то. что по
степенно пошла на убыль 
та волна энтузиазма, с 
которой начиналась кам
пания по оказанию помо
щи беженцам. Создава
лись фонды, шли пожерт
вования от частных лиц 
и организаций. Конечно, 
есть вполне объективная 
причина: людям все труд
нее становится жить, 
плохо организуется сбор 
пожертвований, а зача-
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Помощь беженцам-это ч а сть ! 
государственной политики

н а з н а ч е н и е

О проблемах вынужден
ных переселенцев из А б
хазии рассказывает пред
седатель Комиссии по ока
занию помощи беженцам 
г-н Валериан ВАШАКИ- 
ДЗЕ:

—• Сегодня задача ока
зания помощи беженцам 
стоит в одном ряду с гла
вными государственными 
проблемами. Обеспечение 
этих людей жильем, про
довольствием и другими 
видами помощи так же 
необходимо, как обеспе
чение фроитд.

Сегодня перед нашей 
комиссией стоит пробле
ма вывода людей из зоны 
боевых действий, а за
тем — обеспечение их 
предметами первой необ
ходимости. Кроме того, за
бота об их здоровье и 
социальной защите. Что 
касается психологической 
помощи, то в этом, я ду
маю, нам большую по
мощь могли бы оказать 
средства массовой инфор
мации. Трудности, с ко
торыми мы сталкиваемся 
в работе нашей комис
сии, в основном имеют 
объективные причины. Я 
имею в виду общее состо
яние нашей хозяйствен-

ной жизни. Ведь не сек
рет, что сегодня не рабо
тают многие государствен
ные структуры, К остро
му дефициту товаров до
бавляется недобросовест
ная работа отдельных ру
ководителей. Кто-то явно 
греет руки на спекуля
ции помощью беженцам.

Меня часто спрашива
ют. почему при невероят
ной занятости я согласил
ся взять на себя такое 
тяжелое бремя. Ведь при
ходится иметь дело с 
людьми, в надежности ко
торых ты не всегда уве
рен. А в условиях, когда 
имеешь дело с матери
альными ценностями и их 
распределением, легко на
жить себе врагов или не
доброжелателей. Главной

тят индивидуальные поль
зователи, остальное берет 
на себя государство. Не 
правда ли — гуманная ме
ра? Особенно при отсут
ствии отопления. Возмож
ность выжить, перезимо
вать предоставл я е т с я 
лишь тем младенцам, пен
сионерам и гражданам, у 
кого есть возможность 
платить за электроэнергию.

У рыночной экономики, 
бесспорно, свои (законы, 
свои пути развития. Нр 
ведь не могут же цене 
на энергию, продукты пер
вой необходимости про
должать ползти вверх. 
Государство должно взять 
на себя инициативу по за
щите общества от само
разрушения.

Что от щедрот рыноч
ной экономики, если в 
республике не останется 
граждан, могущих вос
пользоваться ее благами. 
Один из примеров, под
тверждающих это, — де
мографическая ситуация.

Юрнй ГВИНДАДЗЕ

АНОНС НОМЕРА
Дипломатия в действии: симпатии миро* 
вого сообщества —  Грузии.

О Село: приватизация идет не гладко.

«Нельзя создавать образ врага...»

® Недуг отступает: работа федерации ин
валидов.

19 октября 1992 года 
в связи с создавшимся по
ложением в Абхазском ре
гионе в Тбилиси был соз
дан чрезвычайный штаб 
по установлению и поне
жу без вести пропавших 
граждан. Судя по толстой 
кипе бумаг, исписанных 
именами и фамилиями без 
вести пропавших, лежа
щей на столе заместителя 
начальника штаба Пааты 
Закарашвили, дел у них 
— непочатый край. Тем 
не менее, несмотря на 
острый дефицит времени и 
непрекращающиеся теле
фонные звонки, он согла
сился в общих чертах рас
сказав о работе штаба: 

— Сразу же после пер
вых военных столкновений 
с абхазской стороной поч
ти все правительственные 
организации были бук
вально атакованы пото

ком людей, ищущих своих 
бесследно пропавших род
ственников и близких. Ни
какая из существующих 
служб не соизволила за
ниматься этой проблемой. 
Поэтому по инициативе 
Сандро Кавсадзе в струк
туре Комитета защиты 
прав человека был создан 
наш штаб. Мы осущест
вляем поиск пропавших 
без вести жителей, обме
ниваем заложников, про
веряем всяческие слухи и 
устанавливаем истину. Но 
основной функцией шта
ба я считаю облегчение 
участи ни в чем не повин
ного мирного населения, 

— Каким образом вы 
осуществляете эту нелег
кую задачу?

Ш

БОИ НЕ СТИХАЮ Т И В КАНУН 
НОВОГО ГОДА

В СУББОТУ Й ТЕЧЕНИЕ ВСЕГО ДНЯ ПО ЛИНИИ 
ФРОНТА У Р. ГУМИСТА ВЕЛИСЬ АКТИВНЫЕ 110 
ЗИЦИОННЫЕ БОИ. АБХАЗСКАЯ СТОРОНА ИЗ ВСЕХ 
ВИДОВ БОЕВОГО ОРУЖИЯ ИНТЕНСИВНО ОБСТРЕ
ЛИВАЛА ГРУЗИНСКИЕ ПОЗИЦИИ НЕ ТОЛЬКО В 
ЭТОЙ МЕСТНОСТИ, НО И п а  НАПРАВЛЕНИЮ ГО
РОДА СУХУМИ. От разрыва снарядов, выпущенных аб
хазской стороной, разрушено и повреждено несколько 
жилых домов в селе 'Ачадара Сухумского района. Не
сколько снарядов в субботу — воскресенье разорва
лось на территории нового микрорайона города Сухуми, 
застроенного многоэтажными жилыми домами, а также 
в микрорайоне «Маяк». И опять мирные жители по
лучили ранения. Грузинские войска открыли ответный 
огонь по абхазским огневым точкам. Противник был 
вынужден прекратить стрельбу. В воскресенье вечером 
пресс-центр штабач грузинского военного командования 
в Сухуми сообщил'журналнствм. что за предыдущие два 
дня в результате ответного огня грузинской артиллерии 
уничтожено три танка абхазской стороны, повреждены 
н выведены из строя девять боевых машин пехоты. 
Абхазская сторона понесла потерн и в живой силе.

Несмотря на то, что абхазские формирования в кон
це минувшей недели понесли большие нотери в живой 
силе и технике у  реки Гумиста, в воскресенье вечером 
и в ночь на 28 декабря абхазские формирования вновь 
активизировались у р. Гумиста. Они вели артиллерий
ский обстрел по грузинским позициям из ракетных ус
тановок типа «Алазакь», нз гаубиц, танков, других ог
невых средств. По сведениям пресс-центра, абхазская 
сторона использовала новые элементы тактики ведения 
боя — ее воины приближались к грузинским позициям 
ползком н с близкого расстояния из гранатометов вели 
прицельный огонь. В понедельник утром, около 9 ча
сов, противоборствующая сторона впервые применила 
многоствольные минометы типа «Василек». А  пример
но в 5.30 два боевых самолета СУ-25 вновь облетели 
грузинские позиции. Ответным огнем грузинской артил
лерии было уничтожено несколько огневых точек абхаз
ских формирований.

Тенгиз ПАЧКОРИЯ

ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ НА Д О РО ГАХ

в  с в я з и  с о  с л о ж н о й  к р и м и н о г е н н о й  о б - 
СТАНОВКОИ НА а в т о м о б и л ь н ы х  и  ж е л е з н о д о 
р о ж н ы х  МАГИСТРАЛЯХ ГРУЗИИ, НАЧАЛСЯ ПРО-

(ВУХ ПОЛКОВ п о л и ц и и  
ЧЕНИЯ, КОТОРЫЕ ЗАИ. 

ЕДЕНИЕМ ПОРЯДКА НА ОБЪЕКТАХ 
ТРАНСПОРТНЫХ СООБЩЕНИИ. В их распоряжение 
будут входить тяжелая боевая техника и достаточное 
количество оружия.

Полк по контролю на автомобильных трассах бу
дет непосредственно подчиняться министру внутренних 
дел республики Теймуразу Хачишвили, а во главе дру
гого полка по контролю на железной дороге встанет 
зам. министра внутренних дел генерал Гия Гулуа.

БУДЕТ ЗАКЛ Ю ЧЕНО  СОГЛАШ ЕНИЕ

Ввиду участившихся в последнее время разбойных 
нападений на граждан Азербайджанской Республики на 
территории Грудин, а также фактами угонов скота с 
грузинских пастбищ в приграничной зоне между ми
нистерствами внутренних дел Грузии и Азербайджана 
будет положено двустороннее соглашение о проведении 
совместных мероприятий по борьбе с преступностью в 
приграничных районах обеих республик.

НОВЫЙ ГОД ДЛЯ Ш ЕВАРДНАДЗЕ

28 декабря Глава государства Республики Грузия 
Эдуард Шеварднадзе в своем радиовыступленни заявил, 
что наступающий Новый год будет самым памятным в 
его жизни и, возможно, самым значительным ,для всей 
Грузии.

В КАХЕТИ ТРУДНО С  ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЕЙ

СНЕЖНЫЙ ПОКРОВ, ВЫПАВШИИ В ПОСЛЕД
НИЕ ДНИ В КАХЕТИ, ДОСТИГ ВЫСОТЫ В 1 МДТР. 
В отдельных местах снег повредил линии электропере
дачи, что еще более осложнило ситуацию, связанную с 
подачей электроэнергии в этот регион. В беседе с кор
респондентом агентства начальник телавской электросе
ти Зураб Иаралов сообщил, что электроэнергия из-за 
существующих проблем в этот регион подавалась по 
графику. В связи с отсутствием электроэнергии тяжелая 
ситуация сложилась в Телавскнх больницах и хлебозаво
дах. Правда, эти жизненно важные объекты имеют свои 
автономные дизельэлектростанцин, однако острый1'.де
фицит горючего не всегда дает возможность за
действовать. Соответственно и работает телевидение. 
Практически население региона находится в информа
ционном вакууме. г

НАГРАЖДЕН ПОСМЕРТНО

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ГРУЗИИ ЭДУАРД Ш Е
ВАРДНАДЗЕ ИЗДАЛ УКАЗ О ПОСМЕРТНОМ Н А 
ГРАЖДЕНИИ ПОГИБШЕГО В БОЯХ ПОД ОЧАМЧИ- 
РЕ ВЕРТОЛЕТЧИКА ДЖИМШЕРА МАИСУРАДЗЕ 
ОРДЕНОМ ВАХТАНГА ГОРГАСАЛИ I СТЕПЕНИ, 
КОТОРЫЙ ВЫДАЕТСЯ ЗА ОСОБЫЕ ОТЛИЧИЯ В 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ. V

По словам Шеварднадзе, это первое награждение по
сле принятия парламентом 25 декабря постановления о 
ю су  дарственных наградах Республики Грузия.

ПРИЗЫВНИКИ ПРИБЫВАЮТ

С 28 ДЕКАБРЯ В ГРУЗИЮ НАЧИНАЮТ ПРИ- 
БЫВАТЬ ПРИЗЫВНИКИ ИЗ РОССИИ, КОТОРЫМИ 
БУДЕТ ПОПОЛНЕН ЛИЧНЫЙ СОСТАВ ЧАСТЕЙ 
РОССИЙСКИХ ВОЙСК, ДИСЛОЦИРОВАННЫХ В РЕ
СПУБЛИКЕ. Это делается согласно договоренностям, 
достигнутым на российско-грузинских переговорах о 
том, что оставшиеся в республике подразделения армии 
России будут укомплектовываться в обычном порядке.

.. - ИПРИНДА

. . .  . «  ОТ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ 
РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ

Министерство обороны Республики Грузия с  глубо
ким Прискорбием извещает, что при исполнении служеб
ных обязанностей геройски погибли летчики вооруженных 
сил Республики Грузия гвардии полковник Джимшер 
Маисурадзе и Мераб Гелашвили, и выражает соболезно
вание семьям погибших.
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КОРОЛЕВСКИЕ ИДИЛЛИИ

•  ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

Сообщение Букннгем- 
ского дворца было пре
дельно лаконичным. В нем 
говорилось, что бракосо
четание принцессы Анны
• морским офицером Тн- 
метн Лоренсом состоялось 
Имаодалеку от королевско- 
N  заика Балморал в Шот-

Королева Великобрита
нии Елизавета II и герцог 
Эдинбургский очень до
вольны браком своей доче
ри, поскольку ее преды
дущее замужество было не
удачным и развод бросал 
тень на монархию, приз
нанную быть жизненным 
Ьбразцом. Бракосочетание 
Прошло в Шотландии по
тому. что англиканская 
церковь отказывается ос
вящать повторные браки, 
а шотландские порядки в 
•том случае более либе
ральны.

Тот факт, что средствам 
массовой и н ф орм'ации 
практически не дали воз
можности присутствовать 
Ма атой церемонии, кото- 
рая прошла очень скром
но, является беспрецедент
ным. Обычно «королев
ские мероприятия» про
ходят в Великобритании в 
высшей степени помпезно. 
Ничего не сообщается о 
списке гостей, нет описа
ния свадебных наряде 
держатся в тайне ма) 
рут свадебного путешест

вия и место проведения 
«медового месяца». О 37-* 
летнем женихе известно 
лишь только то. что он 
служит в министерстве 
обороны и занимается 
планированием операций 
надводного флота. Все это 
газеты объясняют очень 
деликатным характером 
трехлетних отношений «мо
лодых».

Теле- и фотожурнали
стам дали совсем немного 
времени для съемок пос
ле церемонии свадьбы с 
площадки автостоянки не
подалеку от церкви, и 
они смогли лишь краем 
глаза увидеть проезд ка
валькады с женихом и не
вестой, родственниками и 
приглашенными гостями.

*  *  *

А  эта очаровательная 
блондинка — принцесса 
Диана. Невзирая на внеш
ность и обаяние, ей явно 
не везет в семейной жиз
ни. Принц Чарльз, ее муж. 
похоже, намерен разво
диться со своей прелест
ной женой. Бракоразвод
ный процесс в королев
ском семействе? Это уж^ 
не первый случай в Ве
ликобритании, и кто ска 
жет, как отзовется это со
бытие в отношении англи
чан к своих коронованным 
соотечественникам...

Ш РУМЫНИЯ

Бывший король Румы
нии Мнхай I намерен 
вновь побывать на родн- 
не. Газета «Евениментул 
звлей» сообщает со ссыл
кой на источники, близкие 
к бывшему монарху: Михан намерен воспользо
ваться приглашением при- 
марей ряда румынских го
родов и отправиться в пу
тешествие на два-три дня 
в период рождественских 
праздников.

По сведениям газеты, в 
Румынии находится уже 
один из советников быв
шего суверена, который 
прибыл для согласования 
с местными властями про
граммы предстоящего ви
зита.

Это третья попытка 
Михая I посетить родину 
после восторженного при
ема, который ему был ока
зан в Румынии весной ны
нешнего года. По возвра
щении в Швейцарию, где 
он постоянно проживает, 
экс-монарх заявил, что со
бирается навсегда посе
литься в Румынии, чтобы 
«активно включиться в 
процесс н а ц ионалыюго 
примирения». В середине 
августа и начале октября 
он намеревался посетить 
Тимишоару, Брашов и 
другие румынские горо
да, однако эти планы так 
и не были доведены до 
конца.

НАШ ЕЙ ЗЕМЛЕ ПРЕДСТОИТ 
ДОЛГАЯ ЖИЗНЬ

Конец света не так бли
зок, как предсказывают 
многочисленные гадалки 
н пессимисты: наша пла
нета и населяющее ее че
ловечество могут рассчи
тывать иа долгую жизнь 
— около миллиарда лет.

К такому выводу при
шли эксперты университе
та американского штата 
Пенсильвания Кен Калдей- 
ра и Джемс Кастинг, опуб
ликовавшие р е з ультаты 
своего многолетнего иссле
дований в британс к о м  
журнале «Нейчур».

Ученые проанализиро
вали гибельные для Зем
ли факторы, прежде все
го увеличивающиеся выб
росы в атмосферу угле
кислого газа и как след
ствие —- «парниковый эф
фект». По их мнению, кри- 
.тический уровень концен
трации в атмосфере этого

газа, при котором стано
вится невозможным фото
синтез и регенерация ки
слорода, наступит не ра
нее, чем через миллиард 
лет.

Исследователи убежде
ны, что такой результат 
«должен обнадежить /  
ловечество», но с одной 
важной оговоркой: наро
дам и правительствам сле
дует уже сейчас серьезно 
задуматься над этой про
блемой и принять меры, 
которые сохранили бы 
экологическую обстановку 
на планете хотя бы на 
нынешнем уровне.

В противном случае мо
жет сбыться предсказание 
их коллег, опубликован
ное десять лет назад тем 
же «Нейчур». Тогда они 
предсказывали конец све
та уже через 100 миллио
нов лет.

Дипломатические новости из первых уст
Министр иностранных 

дел .Республики ,Грузия 
г-н Александр Чикваидзе 
для журналистов практи
чески неуловим. Однако 
нашему корреспонденту 
удалось встретиться с 
ним и задать несколько 
вопросов о последних по 
времени поездках в Тур
цию. Швецию и Бельгию.

— Александр Давидо
вич, расскажите, пожа
луйста, вкратце о целях и 
итогах визита грузинской 
делегации в Турцию.

— Мы принимали уча
стие в работе экономиче
ской организации стран 
Черноморского бассейна 
(БИСЕК). которая прохо
дила в городе Анталья. 
Встрече предшествовали 
довольно напряженные пе
реговоры рабочих эксперт
ных групп, касающиеся 
различных организацион
ных вопросов. В частно
сти — создание единого 
статистического простран
ства. обмена экономиче
ской информацией, бан
ковского и финансового 
сотрудничес т в а, торгово- 
промышленных отношений 
и т. д. Наряду с экономи
ческим сотрудничеством 
страны БИСЕК могут 
вполне успешно взаимо
действовать в области по
литики, науки, культуры 
и спорта. В этой связи 
символическим примером 
может служить начинание 
турецкого бизнесмена гру
зинского происхождения 
Нихата Гокигити (Гогити- 
дзе), который основал и 
финансировал камерный 
оркестр, состоящий из му
зыкантов всех одиннадца
ти стран,—-членов БИСЕК. 
Среди них — наш сооте
чественник, скрипач Ира
клий Джапаридзе.

Что касается конкрет
ной экономической помо
щи Грузии, то в Анталье 
было подписано соглаше
ние о предоставлении 
нам турецким экспортно- 
импортным банком креди
та в размере 50 млн. дол
ларов. Эта сумма будет 
использована для закупки 
продуктов и товаров пер
вой необходимости, фи
нансирования совместных 
грузино - турецких Компа
ний, а также для креди- 

, тов турецким бизнесме- 
I нам, которые решат вло

жить свой капитал в гру
зинскую экономику. Это в 
значительной степени бу
дет способствовать ожив
лению производства и ре-, 
шению проблемы занято
сти населения.

К сожалению, рамки га
зетного интервью не поз
воляют подробно остано-

С "

виться на двусторонних 
встречах, которые были 
проведены с руководите
лями делегаций остальных 
десяти стран. Отмечу 
лишь, что после перегово
ров с заместителем мини
стра иностранных дел 
Греции было решено от
крыть в ближайшем буду
щем греческое посольство 
в Тбилиси.

На форуме статус наб
людателя п о л  учила и 
Польша, несмотря на то, 
что это государство не 
имеет выхода к Черному 
морю. Ее заинтересован
ность понятна, т. к. со 
трудничество с БИСЕК 
открывает перед ней ши
рокие перспективы.

— Поднимался ли на 
СБСЕ в Стокгольме воп
рос об урегулировании ре
гиональных конфликтов, в 
частности, в Абхазии и 
Самачабло?

— В Стокгольме был 
принят всеобъемлющий 
документ, состоящий из 
нескольких частей. Одна 
из них касается регио
нальных проблем.

Как известно, в Грузии 
находится миссия СБСЕ 
под руководством г-на 
Иштвана Дьярмати, кото
рая непосредственно наб
людает за развитием про
текающих в Грузии поли
тических процессов. В 
первую очередь, имеются 
в виду грузино - осетин
ский конфликт и война в 
Абхазии. Именно по этим 
вопросам и представил 
свои заключения г-н Дьяр
мати. Следует отметить, 
что по представленному 
тексту грузинской делега
ции пришлось провести 
довольно сложную рабо
ту. Дело в том, что в нем 
фигури р о в а л термин 
«Южная Осетия», с чем 
наша делегация категори
чески не могла согласить
ся. Российская же сторо
на была против термина 
«Цхинвальский регион». 
В связи с  этим мы реши
ли напомнить нашим оп-

С визиты

Мавуи ИСМАИЛ:

„Мы дали 
друг другу 

зарок в братстве и
•••

В Тбилиси с официаль
ным дружественным визи
том побывали высшее ду
ховное лицо и глава всех 
семи с половиной миллио
нов езидов, проживающих 
в Ираке, Сирии, Турции, 
Европе, Индии, Иране, 
Армении и Грузии, эмир

понентам текст сочинско
го соглашения от 24 июня 
1992 года.где употребля
ется — «Ареал грузино
осетинского конфликта». 
После этого наше предло
жение было принято еди
нодушно.

Нами была внесена кор
ректива и в ту часть тек
ста, где говорилось о том, 
что наблюдатели миосии 
СБСЕ встречались и ус
тановили первые контак
ты с «местным руководст
вом». С такой постанов
кой вопроса грузинская 
сторона не могла согла
ситься. так как это озна
чало фактическое призна
ние незаконного прави
тельства. После длитель
ных переговоров и заку
лисной работы была ут
верждена наша версия, 
сформулированная следу
ющим образом: «Необхо
димо отметить установ
ление контактов с пред
ставите л я м и противопо
ложной стороны». Была 
принята также наша прось
ба относительно ггого, 
что все переговоры между 
сторонами должны проте
кать на основе московско
го (3 сентября 1992 г. по 
Абхазии) и сочинского (24 
июня 1992 г. по Самачаб
ло) соглашений. Часть 
стокгольмского докумен
та, касающаяся Грузии, 
будет опубликована в 
прессе, и читатели полу
чат возможность ознако
миться с ним и оценить, 
насколько он отвечает ин
тересам нашей страны.

— Как бы вы проком
ментировали прозвучав
шие в Стоиюльме заяв
ления министра иностран
ных дел России г-на Ко
зырева?

— Без преувеличения 
можно с к а з  ать: они 
ввергли в настоящий шок 
участников форума;, на 
протяжении сорока минут 
в зале заседаний бушева
ли ветры «холодной вой
ны», и если бы не второе 
заявление, дезавуирую
щее первое, мир, возмож
но, вновь оказался перед 
опасностью г л о б альной 
конфронтации. Не буду

- подробно останавливаться 
на этих заявлениях, отме
чу лишь, ч1о суть перво
го заключается в том, что 
Россия, исподьзчя все су 
ществу ю щ и е способы, 
включая военную силу, 
вновь постарается создать 
федерацию или конфеде
рацию.

Позже г-н Козырев на
звал свое выступление ри
торическим трюком, с тем 
чтобы показать ту опас
ность, которую могут соз
дать российские оппозици-

лен и тронут, что мой 
народ — езиды — вместе 
с грузинским народом от
стаивает суверенность и 
целостность государства 
грузинского. И что, по 
заверениям Илии II, Гру
зия является второй ро
диной езидов.

Мавуи Исмаил с сыном— 
принцем Анваром Мануи, 
продолжателем и 
ником святого р 
зидентом р е л ыиозного 
центра «Лалша-Шурани» 
в Ираке. Их приезд в Гру
зию был вызван большим 
желанием встретиться с 
50-тысячным езидским на

родом, ознакомиться с  их 
бытом, социальным поло
жением в обществе, обра
зом жизни.

В Тбилиси наши гости 
встретились с Католико
сом - Патриархом Всея 
Грузии, Святейшим и 
Блаженнейшим Илией II.

— Встреча с Илией II 
глубоко тронула наши

Йшш, — сказал Мавуи
смайл. — Ибо в его ли

це мы увидели преданно
го служителя православ
ной религии. Мы дали 
друг другу зарок *  
братстве. Я очень дово-

Принц Анвар Мануи 
сказал корреспонденту 
«СГ». что он ознакомил
ся с  социальным бытом 
езидов. Он подчеркнул, 
что остался очень доволен 
встречей с Католикосом- 
Патриархом Всея Грузии, 
которого назвал своим 
старшим братом. Принц 
выразил удовлетворение 
тем, что езиды в трудное 
для грузин время поддер
живают их в борьбе за 
демократические преобра
зования и установление 
порядка в Республике 
Грузия. Анвар Мануи так
же сказал, что он наме
рен открыть в г. Тбили
си филиал центра религии 
езидского народа.

— Мы с сыном, — ска
зал в заключение эмир 
Мавуи Исмаил,-г-назначи
ли главой филиала центра 
религии езидского народа 
в Тбилиси шейха Надоэ 
Авдоэ Мусэ. ,

онные силы поегкоммуни- 
стамеской Европе.

Другой вопрос — на
сколько корректным было 
со стороны министра ино
странных дел такого боль
шого государства исполь
зование подобного приема. 
Хотя очевидно и то, что 
в России действительно 
есть силы, готовые на все 
ради восстановления им
перии. С другой стороны, 
заявление Козырева во
очию показало, насколько 
неустойчивы сегодняшние 
европейские структуры (в 
том числе СБСЕ) и что их 
нарушение зависит от во
ли большого государства.
Не исключено, что Козы
рев своим заявлением по
пытался определить реак
цию политических кругов 
на возможные радикаль
ные изменения российско
го внешнеполитического
курса. Так или иначе, вы
ступление министра ино 
странных дел России на
помнило нам, что процесс 
дезинтеграции империи на
ходится лишь на началь
ном этапе и, возможно, не 
является необратимым.

—■ Каковы итоги ваше
го участия в заседании 
Совета Североатлантиче
ского блока в Брюсселе?

— Совет Североатлан
тического блока изначаль- * 
но призван способствовать | 
развитию партнерства и . 
сотруднике с т в а между | 
странами —• участницами 
НАТО и государствами, 
входившими в бывший 
Варшавский Договор. Кро
ме этого, НАТО берет на 
себя задачу более широко
го аспекта — помогать 
независимым государст
вам в решении всех акту
альных проблем, стоящих 
сегодня перед общеевро
пейским домом.

На заседании Северо
атлантического блока был 
принят традиционный до
кумент, в котором дана 
оценка ситуации в Грузии. 
Это еще раз подтвержда
ет интерее международно
го сообщества к нашим 
проблемам.

Можно сказать, что 
итоги встреч в Брюсселе 
обнадеживающи. Во вре
мя заседания министров 
иностранных дел в Гру
зию был приглашен Гене
ральный секретарь НАТО 
г-н Манфред Вёрнер с тем, 
чтобы пс*5ывать в зонах 
конфликта. Также руко
водству НАТО было пред
ложено прислать военные 
корабли с дружественным 
визитом в порты Грузии — 
Пота и Батуми.

Лика КЛДИАШВИЛИ 1

США

24 декабря Джордж 
Буш принес официальные 
извинения бывшему Гос
секретарю США К. Уайн- 
бергеру и еще пятерым 
официальным лицам, ко
торые были вовлечены в 
«Иран - Контрас». 5 янва
ря Уайнбергер должен 
был предстать перед су
дом. Он обвинялся в том, 
что скрыл от конгресса 
факты, связанные с кон
фликтом. Но Дж. Буш за
явил, что Уайнбергер — 
истинный патриот и хоро
шо послужил своей стра
не.

БЕЛГРАД
Вновь избранный пре

зидент Слободан Милоше
вич призвал противоборст
вующие стороны к миру.
В интервью, данном корр. 
СНН, он категорически 
опроверг возможность то
го, что ответственность за 
разыгравшуюся трагедию 
должна нести только одна 
сторона. По его мнению, 
в этой гражданской войне 
не может быть ни невин
ных бойцов, ни победите
лей. Невиновно лишь мир
ное население, на долю 
которого выпали страш
ные невзгоды.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

Как сообщили две цен
тральные газеты страны, 
принц Чарльз запретил 
Диане в течение недели 
видеться с сыновьями. 
Это — своеобразная месть 
в ответ «а  поведение прин
цессы, которая отказалась 
провести рождественские 
праздники вместе с коро- • 
левской семьей. Как разъ
яснила Диана, причина её  
отказа заключается в том, 
что она не хотела, чтобы 
дети ощутили напряжен
ность между королевской 
четой.

ИРАК
Шииты, проживающие на 

юге Ирака, утверждают, 
что по-прежнему подвер
гаются нападению в Ира
ке. Правительственная ар
тиллерия ни на день не 
прекращала обстрелы юж
ных районов, в которых 
шииты скрываются среди 
болот от преследований 
армии после неудачного 
восстания против диктату, 
ры Саддама в августе 
1991 года.

Соединенные Штаты. 
Великобритания и Фран
ция, обвинив Багдад в 
уничтожении шиитов, объ 
явили 27 августа этого 
года, в выполнение резо
люций ООН, о создании в 
Ираке к югу от 32-й па
раллели зоны, «закрытой» 
для полетов иракских са
молетов. В настоящее вре
мя они не допускают бом
бардировок шиитских рай
онов. Иракский «МиГ», 
вторгшийся в воскресенье 
в запретную зону, был 
сбит американским истре
бителем.

По сведениям, в южных 
районах Ирака сосредото
чено от 10 до 16 иракских 
дивизий, на вооружении 

. которых находятся танки, 
дальнобойная артиллерия, 
самолеты и вертолеты.

ИТАЛИЯ

В Палермо на одной из 
строек полиция обнаружи
ла грудного младенца. 
Его мать, двадцатилетняя 
женщина, скончалась от 
кровотечения в больнице. 
Врач понял, что причиной 
кровотечения были роды, 
и сообщил в полицию. Ре
бенка назвали Навелли- 
ной, что в переводе с 
итальянс к о г о  означает 
«Маленькое Рождество». 
Уже , многие вызвались 
удочерить новорожденную.

ИЗРАИЛЬ
* .

Правительство страны 
не дало возможность пред
ставителям Красного Кре
ста проехать к палестинг 
цам, которые, как извест-ч 
но, по-прежнему находят
ся на нейтральной терри
тории. Напомним, что це
лью визита «КК» к изг
нанникам была доставка 
продуктов.

*  *  *
Многие христиане, жи

вущие в Вифлееме, надея
лись, что нынешнее Рож
дество они встретят в 
сравнительно мирной стра
не. Но, к несчастью, си
туация еще больше нака
лилась, и трудно предска
зать счастливый конец 
мирным переговорам м»Л 
жду Израилем и арабски- 

'  ми странами. В самом 
Вифлееме в этом году бы
ли отменены некоторые 
религиозные церемонии: 
солдат и полицейских на 
главной городской площа
ди было гораздо больше, 
чем мирных жителей.
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Как важен прецедент Нюрнберга

Посол Кеннет Блекуэл, 
представитель США 

в Комиссии ООН по 
правам человека

В АШ И Н ГТО Н . Тем, 
кто творит злодеяния в 
бывшей Югославии,. сле
дует знать, что в Соеди
ненных Штатах знают их 
имена. Выступая недавно 
в Женеве, Государствен
ный секретарь Лоуренс 
Иглбергер сравнил ужасы 
югославского межэтничес
кого конфликта с геноци
дом нацистов.

Впервые Соединенные 
Штаты на важном между
народном форуме назвали 
ряд лиц, которым, воз
можно, придется пред
стать перед международ
ным трибуналом по воен
ным преступлениям. «Та
ким лидерам, как Слобо
дан Милошевич, прези
дент Сербии, Радован Ка
раджич, самозванный пре
зидент Сербской Босний
ской республики и гене
рал Ратко Младич. коман
дующий вооруженными 
силами боснийских сербов, 
в конце концов придется 
объяснить, пытались ли 
они заставить свои силы 
соблюдать международное 
законодательство — а они 
обязаны это делать, — и 
каким образом они пыта
лись это сделать», — ска
зал Иглбергер.

Выступая ранее в Сток
гольме, Иглбергер упомя
нул прецедент, созданный 
Нюрнбергским трибуна
лом, судившим военных 
преступников. «Мы долж
ны поименно назвать тех, 
кто виновен в преступле
ниях против человечности 
в бывшей Югославия и 
обеспечить привлечение их 
лично к суду — точно так 
же, как поступили с по
собниками Гитлера в 
Нюрнберге», —• з а я в и л  
он.

Хотя принципы Нюрн
берга сейчас общеприня

ты. следует вспомнить, 
что 50 лет назад вопрос 
о том. чтЪ следует сделать 
с человеком, который 
спланировал и начал са
мую разрушительную вой
ну в Европе и пытался 
уничтожить еврейский на
род, широко и горячо дис
кутировался во всем ми
ре.

Впервые идея о том. что 
лидеров нацизма следует 
покарать, была официаль
но выдвинута в Москов
ской декларации 1943 го
да, подписанной Рузвель
том, Черчиллем и Стали
ным. Результатом стало 
создание союзниками Ко
миссии по расследованию 
военных преступлений. В 
течение 1944 года комис
сия заседала в Лондоне, 
готовя списки военных 
преступников и обсуждая 
возможные способы при
влечения их к ответствен
ности.

И союзники, их правиг 
тельства горячо спорили 
о  судьбе этих -преступни
ков. Некоторые выступали 
за казнь без суда и след
ствия, другие— за скорый 
суд и казнь. В конце кон
цов, однако, пришли к со
глашению, что лидеров 
нацизма следует судить 
в соответствии с общепри
нятыми законами, чтобы 
создать прецедент.

На Лондонской конфе
ренции четырех держав- 
победительниц в июне 
1945 года был принят 
план судебного разбира
тельства, в основном раз
работанный Соединенны
ми Штатами. На этой ос
нове была составлена Лон
донская хартия, основной 
документ Международно
го военного трибунала и 
судебного процесса, состо
явшегося в Нк^рнберге.

В обвинительном заклю
чении 22 высших нацист
ских лидера обвинялись в 
заговоре против мира, 
преступлениях против ми
ра, нарушениях законов 
войны и преступлениях 
против человечности.

Судебный процесс на
чался 20 ноября 1945 го
да во Дворце правосудия 
построенного в средние

века города Нюрнберга, 
лежавшего в руинах как 
печальное напоминание о 
сотворе и н о м  - Третьим 
рейхом. По мнению Сое
диненных Штатов и дру
гих участников процесса, 
важно было подчеркнуть, 
что преступления наци
стов неединичны в исто
рии, а принципы Нюрн
бергского трибунала дол
жны применяться повсе
местно. Главный проку
рор от США на Нюрн
бергском процессе Роберт 
Джексон подчеркнул, что 
военные преступления яв
ляются таковыми незави
симо от того, какая стра
на их совершает.

Важность нюрнбергско
го процесса не только ь 
том, что лидеров нацизма 
судили официально, но и 
в создании юридического 
прецедента для осуждения 
преступников будущих аг
рессивных войн. Гене
ральная Ассамблея Орга
низации О б ъ  единенных 
Наций единодушно под
держала принцип между
народного права, зафикси
рованный в хартии Нюрн
бергского трибунала.
'  Нюрнбергский трибунал 
широко освещался прес
сой и вызвал горячий ин
терес о б щ е  ственности, 
жаждавшей правосудия 
после войны, в которой 
погибло 50 миллионов че
ловек. Говоря о  значении 
Нюрнберга для будущих 
поколений, Эд Мюрроу, 
журналист компании Си- 
би-эс, чьи радиосообще
ния с европейских фрон
тов информнро в а л и  и 
волновали мил л л и о н ы  
америка н ц е в, сказал: 
«Итак, установлено, что 
планирование, подготовка 
и развязывание агрессив
ной войны являются меж
дународным преступлени
ем. Установлено также, 
что за зверства — пре
ступления против человеч
ности — ответственность 
несут не только те. кто их 
совершает, но и высшие 
эшелоны власти».

В последние месяцы об
становка в бывшей Юго
славии, особенно в Бос
нии и Герцеговине, про

должае* вызывать возму
щение международной об
щественности, и я все ча
ще и чаще вспоминаю об 
этом прецеденте. Несколь
ко месяцев назад я побы
вал в 19 местах заточе
ния в 13 городах Боснии, 
став свидетелем того ужа
са и безумия, от которо
го уже погибли по крайней 
мере 60 тысяч человек и 
этой зимой могут погиб
нуть полмиллиона.

Недавно государствен
ный департамент напра
вил в ООН четвертый до
клад о нарушениях прав 
человека в бывшей Юго
славии. В докладе деталь
но рассматриваются этй 
нарушения и делается вы
вод, ‘ что продолжаются 
многочисленные злодея
ния, и виновниками боль
шинства из нйх, хотя и не 
всех, являются сербские 
силы, в настоящее время 
оккупирующие Боснию и 
Герцеговину. Эти и другие 
доклады станут важными 
уликами, если соберется 
Трибунал ООН по воен
ным преступлениям. Мо
делью его мог бы послу
жить Нюрнберг.

Как указал Государст
венный секретарь Иглбер- 
гёр. собранные Соединен
ными Штатами имена будут 
представлены в Комиссию 
ООН по военным преступ
лениям, которая и решит 
вопрос об их преследова
нии. Соединенные Штаты 
и впредь будут оказывать 
помощь ООН в сборе ма
териалов против военных 
преступников — сербов и 
преступников других на
циональностей —■ в быв
шей Югославии. Нельзя 
допустить, чтобы преце
дент, созданный Нюрнбер- 
гом, канул в Лету. \М
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Э д у а р д  Шев а рд н а д зе  д а л  и нтервью  и т а л ь я н с к о м у  телевид ению !

*

ведь я сын своей эпохи. 
Надо быть объектом пре
тензий, предъявленных к 
себе. Но скажу одно: мои 
родители мечтали, чтобы 
л стал врачом. Думаю, 
если бы я послушал их, 
то стал бы хорошим вра
чом (Возможно, так бы
ло бы лучше?!).

Вопрос: Сегодня Вы
Президент м а л е нькой 
страны, которая находит
ся в состоянии войны. Вы, 
человек, который сыграл 
историческую роль в пре
образовании мира, могли 
бы жить за рубежом и до
вольно обеспеченно. Что 
заставило Вас сделать 
эт»т шаг?

Эдуард Шеварднадзе: 
Любовь, любовь к моей 
стране и ответственность. 
Сегодня моя страна в та
ком состоянии, что я не 
мог сделать другой вы
бор. Вез меня моей стра
не было бы трудно. Мое 
участие было обязатель
ным в строительстве демо
кратического пути моей 
Родины. Было бы преступ
лением в такое время ис
кать для себя оазис.

Вопрос: Сыграла ли ве
ра, религиозная вера оп
ределенную роль в этом 
решении?

Эдуард Шеварднадзе: 
Все вместе. Этот вопрос

надо рассматривать в од
ном контексте — борьба 
за свободу, демократию, 
христианство.

Вопрос: Как Вы оцени
ваете обстановку в Вашей 
стране?

Эдуард Шеварднадзе: 
Очень тяжелая обстанов
ка. И если бы не большая 
любовь к Италии, ее на
роду, я в силу занятости 
не нашел бы времени для 
интервью. У нас ограни
чены зерновые ресурсы, 
нет горючего. Старая им
перия была построена так, 
что все .республики зави
сели друг от друга, а все 
вместе — от центра. Вот 
поэтому мы оказались в 
беспомощном состоянии. 
Но я не теряю надежды. 
Грузия перенесла более 
тяжелые испытания. С 
нами Бог.

Вопрос: Что происхо
дит в Абхазии, почему 
столько жертв?

Эдуард Шеварднадзе: 
В этом вина реакционных 
сил России, я называю их 
красно коричневой чу
мой, которая льет воду на 
мельницу абхазского сепа
ратизма. Сегодня целост
ности Грузии угрожает 
реальная опасность, одна
ко Грузия не уступит ни 
одной пяди земли. Это не
возможно.

Вопрос: Господин Пре
зидент, несколько дней

назад министр иностран
ных дел России в Сток
гольме сделал заявление 
о том, что Россия не ус
тупит свои интересы в 
бывших республиках и, 
если потребуется, прибег
нет к силе. Какова будет 
Ваша оценка этого?

Эдуард Шеварднадзе: 
Сделав это заявление, он 
потом уточнил, что это 
мнение тех сил, которые 
борются с президентом 
Ельциным. Но надо пред
полагать, что такая угро
за не исключена. Мы ви
дим это на примере Абха
зии.

Вопрос: Господин Пре
зидент. если какая-либо 
республика состоит в кон
фликте с Россией и име
ет ядерное оружие, то мо
жет ли она использовать 
его?

Эдуард Шеварднадзе:
Я исключаю использова
ние ядерного оружия. Ни
кто не разделит мир на 
две части. Я имею в ви
ду и республики. Я исклю
чаю ядерную войну. Се
годня реально не сущест
вует такой угрозы. Гор
жусь, что в этом большом 
деле есть и мой вклад.

Вопрос: Вы и Горбачев 
являетесь создателями пе
рестройки. Может ли быв
ший Советский Союз воз
вратиться к тоталитарной 

системе?

Эдуард Шеварднадзе:
Я неоднократно преду
преждал об о п а сности 
диктатуры. К сожалению, 
мой горький прогноз оп
равдался. Я имею в виду 
московский августовский 
путч. Я и сегодня считаю, 
что такая опасность су
ществует. И если это прои
зойдет. то может перера
сти в «холодную войну» в 
мировом масштабе, и не 
только в «холодную».

Вопрос: Господин Пре
зидент, когда Вы были 
министром иностранных 
дел. то у Вас сложились 
хорошие отношения с гос
подином Рейганом, госпо
дином Бушем. Сейчас, ког
да Вы Президент малень
кой страны, каковы будут 
Ваши отношения с прези
дентом Клинтоном?

Эдуард Шеварднадзе: 
Сейчас другое время. На
пример, с господином Рей
ганом я встречался 30 
раз, часто встречался так
же с господином Бушем. 
Хорошо отношусь и к пре
зиденту Клинтону. Об 
этом свидетельствует наш 
недавний телефонный раз
говор. Мы договорились, 
что никаких формальных 
барьеров в наших взаимо
отношениях не существу
ет. Мы можем говорить 
друг с другом по любым 
интересующим нас «опро
сам.

Вопрос: Господин Пре
зидент, сегодня в мире, к 
сожалению, политика си
лы побеждает политику 
диалога. Ваше мнение?

Эдуард Шеварднадзе: 
Вы знаете о моем разго
воре с господином Андре- 
отти. Мы говорили и о 
противоречиях — экстре
мистском сепаратизме, ко
торый принесет хаос. Су
ществует угроза в проти
востоянии между богатым 
и бедным миром, Севе
ром и Югом. Существует 
угроза того, что это про
тивостояние перерастет в 
большое бедствие. В свое 
время я предложил Сове
ту Безопасности, чтобы 
такие потенциально силь
ные страны, как Герма
ния и Япония, стали по
стоянными членами Сове
та Безопасности. Необхо
димо принять конструк
тивные меры. Наступило 
время перейти от общих 
призывов к реальным де
лам В этом — решение 
проблемы.

Вопрос: Господин Пре
зидент, по христианскому 
учению, семья — главный 
краеугольный камень жиз
ни человека. Разделяете 
ли Вы этот взгляд?

Эдуард Шеварднадзе: 
Абсолютно.

Вопрос: Господин Пре
зидент. Вы принимаете 
решения в очень сложных

ситуациях. На чем осно: 
ваны Ваши решения?

Эдуард Шеварднадзе;
На вере. Однако моя ве
ра основана на серьезном 
анализе. Я уверен, что 
завтра моя Грузия станет 
процветающей и счастли
вой страной. Моя вера ос
нована на геополитиче
ском положении моей 
страны. Мои решения ос
нованы и на христианской 
вере. Знаете, что если ре
лигиозная вера внушает 
человеку человеколюбие, 
добро, гуманизм и пере
ходит в политику, то тог
да политика принимает че
ловеческий облик. А ее 
основа становится источ
ником добра.

Вопрос:,Это Ваше мне
ние?

Эдуард Шеварднадзе:
Да, я всегда так думал, 
ибо это для меня принци
пиальный вопрос. В поли
тике, как говорил выше, 
я сторонник честности. 
Это мое кредо.

Итальянский телеком
ментатор: Большое спаси
бо, господин Президент.

Эдуард Шеварднадзе: 
Я приветствую итальян
ский народ, очень люблю 
итальянцев и Италию, но... 
Грузия — прежде всего!

Грузинское 
информационное 

агентство

 (  п р о в я ш а  ) —

Справедливость 
- в  будущем?

юрмационное 
тство (ГИА) 1

Год на исходе. Хотя 
погодные условия в ны
нешнем году были в це
лом не из самых плохих, 
те сельчане, которые дей
ствительно в поте лица 
заботились об урожае, вы
растали его. Ну а те, кто 
не поработал на земле в 
полную силу, оказались 
без урожая. В одном и 
том же регионе, где поч- 
венно - климатические ус
ловия приблизительно для 
всех равные, часть сель
чан не нарадуется на 
выращенный урожай, дру
гая — получившая мизер,' 
объясняет с л у чившееся 
непогодой.

Ситуация весьма триви
альная, если бы речь на 
шла о нынешнем годе. Де
ло в том, что именно в 
нынешнем году часть зе
мельной площади оказа
лась необработанной и не 
родила столь нужного нам 
всем урожая по той при
чине, что приватизации 
земли в республике со
путствовали весьма серь
езные недочеты.

ИНФОРМАЦИОННО-КОММЕРЧЕСКАЯ 
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ОПОШЧАШПШ

— Мы держим постоян
ную связь с официальны
ми органами, а также с 
военными. Основную ин
формацию получаем с по
мощью Г. Хаиндрава и 
Т. Надареишвили. В по- 
следйее время наладились 
официальные отношения с 
абхазской стороной, что 
стоило нам больших уси
лий. Теперь же мы можем 
свободно переходить на аб
хазскую территорию и по
могать оставшимся там 
грузинским жителям.

— Много лн человек 
вам удалось освободить?

— За время своего су
ществования штаб провел 
грандиозную работу. Ос
вобождены все люди, за
хваченные в заложники 
до очамчирского сраже
ния. Из деревни Отхара 
Гудаутского района нами 
были вывезены все жите
ли. Эвакуированы также 
самые нуждающиеся жи
тели Сухумй. Кроме того, 
мы помогаем и абхазам, 
оставшимся на террито
рии, контролируемой гру
зинскими войсками. Из
вестен факт, что в тюрь
му поселка Драила были 
заключены несколько аб

хазских семей. Мы при
ложили все усилия, что
бы освободить их. Все 
больше разжигают нена

висть между абхазами И 
грузинами неизвестно от
куда появляющиеся слу
хи — один страшнее дру
гого. Мы стараемся всяче
ски С-роться с этим, не 
оставляя ни один слух 
без проверки. Так, недав
но пошли разговоры о 
том, что тело убитого 
гвардейца Джинчарадзе 
подверглось а б х а з  ами 
мерз! о м у  глумлению. 
Наш штаб срочно отреа
гировал. Мы установили, 
что слух ложный. Можно 
только догадываться, ка
кая реакция могла после
довать. если бы мы не 
установили истину. В об
щем. дел у нас предоста
точно.

— По вашим сведени
ям, сколько человек на 
сегодняшний день счита
ются без вести пропавши
ми?

— Приблизительно ра
зыскивается около 300 — 
350 человек, из которых, 
по нашим данным, часть 
погибла. Мы продолжаем 
устанавливать личность 
как погибших, так и ос- 
тавшихся в живых. Если 
бы нам не метали, дело 
бы пгюдвигалось гораздо 
быстрей.

— Трудно поверить, 
что такому делу что-либо 
или кто-либо может по
мешать?..

— Самая большая 
проблема, стоящая у нас 
на пути, — непонимание

со стороны общественно
сти. Нельзя все время 
обострять конфликт, соз
давая образ абхаза-врага, 
люто ненавидящего нас, 
грузин. Все мы прекрас
но знаем, что это не так. 
Эти два народа спокойно 
и мирно проживали вме
сте на протяжении многих 
веков. Наш штаб стремит
ся смягчить создавшиеся 
напряженные взаимоотно

шения с абхазским насе
лением Некоторые сдви
ги есть. С нашей же сто
роны мы только и слы
шим. что наша благотво
рительная. гуманная мис
сия сейчас совершенно не
кстати. Но кто-то ведь 
должен защищать права 
грузин и абхазов на их 
общей земле?

Что бы ни случилось, 
жить нам придется вме
сте. И подготавливать 
почву для этого нам не
обходимо именно сейчас. 
Сделанные нами шаги к 
восстановлению б ы л ы х  
дружеских отношений 
можно расценить, мне ду
мается, лишь как просвет 
в этой страшной войне. 
Я считаю, что. если бы 
правительство Грузии вос
приняло бы наши пробле
мы более серьезно, кон
фликт можно было бы 
урегулировать быстрее.
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ГВИНИАШВИЛИ I

о а о а ш п
стую не хватает транспорт
ных средств. Однако есть 
люди, которые до конца 
продолжают стоять рядом 
с нами. Так, директор бла
готворительно - коммерче
ского центра «Золотое 
руно» г-н Георгий Гу- 
дзуадзе в деталях интере
суется нашими проблема
ми и помогает, как может.

Большую помощь нам 
обещает и новый министр 
торговли г-н Муртаз Зан- 
калиани. Он собирается 
прикрепить беженцев к 
торговым объектам по ме
сту их жительства. Это 
даст им возможность по
лучать продукты по спи
скам.

Интерес к нашим про
блемам особенно возрос 
после выступления г-на Э. 
Шеварднадзе на встречах 
с творческой интеллиген
цией и представителями 
средств массовой инфор
мации. Кроме того, он лич
но встречался с беженца
ми и с учетом их жалоб 
и предложений дал кон
кретные задания руково
дителям правительствен
ных организаций.

— Вы все время нахо
дитесь в окружении бе
женцев. Каково их отно
шение к происшедшему и

что они думают о буду
щем?

— В оценках происшед
шего нет единомыслия. 
Однако в сознании боль
шинства их трагедия свя
зана с д е я тельностыо 
вполне конкретных лиц в 
Абхазии и за ее предела 
ми. Они уверены, что ра
но или поздно авантюра в 
Абхазии закончится кра
хом для тех, кто ее зате
ял, и они смогут вернуть
ся к своим, пусть даже 
разоренным, очагам и на
чать новую жизнь.

—- От некоторых горо
жан мне приходилось слы
шать упреки в адрес тех 
беженцев, которые могли 
бы вместе с нашими во
енными защищать родные 
места.

-— Да, и мне доводи
лось слышать такое. Од
нако должен вас заверить, 
что большинство из тех, 
с кем мне приходилось 
говорить на эту тему, 
хоть сегодня готовы от
правиться на войну. Но 
ведь для этого, помимо эн
тузиазма. нужны органи
зация, экипировка, воору
жение и т. д. Думаю, эта 
проблема не столько бе
женцев. сколько Мини
стерства обороны Грузии.

Беседу вел 
Гия СИАМАШВИЛИ

Помощь беженцам— это часть 
государственно! политики

а
о к о н ч а н и я

побудительной причиной 
моего решения было то, 
что я надеюсь вскоре сво
ими глазами увидеть пло
ды своих трудов. Навер
ное, не может быть боль
шей радости, чем видеть, 
как люди возвращаются 
на свои родные места, 

.вселяются в новые дома 
и восстанавливают пору
шенное войной хозяйство. 
И когда начнется этот 
процесс, то в его осуще
ствлении будет и моя 
лепта.

Несмотря на сегодняйг- 
нее тяжелое положение, 
мне удалось объездить 
пол-Грузии, и я убедился 
в том, что у нас еще мно
го районов, которые мог
ли бы принять беженцев, 
хотя бы до первого ян
варя. Я хочу попросить 
Министерство здравоохра
нения и социального обе
спечения прод о л ж и т ь 
свою работу по оказанию 
помощи беженцам. Ду
маю. что за короткий 
срок наш комитет зара
ботает в полную силу и 
с первого января возьмет 
на себя всю нагрузку. Се
годня же вся тяжесть ра
боты ложится на меня и 
четырех моих заместите
лей.

В первую очередь, ра

боту надо начать с чет
кого определения того, 
кто является беженцем. К 
сожалению, нередки слу
чаи, когда беженцами на
зывают себя прибывшие 
из благополучных районов 
люди и требуют у нас по
мощи. Мы должны вы
дать новые свидетельства. 
Это позволит определить 
точное количество бежен
цев, в какой помощи они 
нуждаются. Нас часто 
спрашивают, где должны 
работать комитеты по ока

занию ПОМОЩИ: В ТбИЛИСИ 
или в зоне конфликта? На 
это я хочу сказать, что, 
как только мы вернем 
территории, о с н о в н а я  
часть сотрудников будет 
работать в районах.

И , наконец, как исто
рик по образованию хочу 
сказать, что конфликт в 
Абхазии непосредственно 
связан с отсутствием пра
вового общества, которое 
мы только собираемся 
строить. Ведь нелепо ду
мать. что на одной земле 
живут два этноса, кото
рые почему-то ненавидят 
ДРУГ друга. А  значит — 
и исход этого конфликта, 
и ликвидация его послед
ствий непосредстве н н о 
связаны с правовыми и 
экономическими реформа 
ми нашего общества.

Начнем с того, что мно
гие бывшие хозяева зем
ли (которые владели ею 
еще до установления со
ветской власти в Грузии 
и которым, согласно ны
нешнему Закону о земель
ной реформе, было дано 
преимущество при распре
делении земли) пожадни
чали и захватили площади 
сверх нормы. А  потом фи
зически не сумели их об
работать.

В разных селах норма 
приусадебных участков 
сельских жителей опреде
лялась по-разному, но с 
учетом возможностей се
мьи (двора) их обрабо
тать. Однако, повторяю, 
многие сельчане сумели 
присвоить себе землю 
сверх нормы. Некоторые 
силою, другие, использо
вав кумовство или при
верженность иных долж
ностных лиц к мздоимст
ву.

В процессе приватиза
ции наблюдались н другие 
нарушения. К примеру, 
за одними сельскими жи
телями. согласно дворо
вым книгам, числилось 0,5 
гектара земли, а фактиче
ски —  гектар и более. До 
начала приватизации вла
сти «а  местах получили 
указание перепроверить 
количество зёмлм. принад
лежащей тому или иному 
двору, и, сообразно с эти
ми данными, выделить 
приусадебные участки в 
пределах нормы. Это ука
зание местные комиссии 
реализовали не в одинако
вой степени справедливо. 
Перепроверить перепрове
рили, но тем не менее во 
многих случаях при вы
делении земли руководст
вовались старыми дворо
выми книгами. В резуль
тате у частя сельских жи
телей земли оказалось зна
чительно больше, чем он» 
были в силах обработать

А ведь, казалось, неос
поримо. что, проводя зе
мельную реформу, в пер
вую очередь, необходимо 
было предотвратить не 
только такие, грубые чя- 
рушения и искажения но 
и более мелкие ошибки, 
поскольку именно земель 
ные ресурсы — нейэмен 
нал и единственная гаран 
тия существования нации. 
Приватизация земли дол
жна была осуществляться 
в строгом соответствии с 
правильным присвоением 
дворам категории и наде
лением сельчан землей 
точио по Норме. Тем не 
менее это Правило повсе
местно нарушалось, пов
торяю. сознательно.

Возникает вопрос — за
чем Человеку земли боль
ше. чем он может обра
ботать? Ведь не сегодня— 
завтра будет введен на
лог на землю, и тогда 
«Меть в хозяйстве площа
ди. которые простаивают, 
будет весьма накладно, 
дело *  том. что в селах 
считают, что земля уже 
сегодня передается в пол
ную собственность кре
стьянина —  следователь
но, он может распорядить
ся ею. как ему заблагорас
судится — продать, пода
рить и т .д., и т. п. Вот 
многие запасаются зем
лей впрок.

В будущем, быть мо
жет, так и случится. Се
годня же вопрос полной 
собственности крестьяни
на на землю остается, по 
существу, о т к р ы  тым. 
Окончательное слово— за 
парламентом республики.

А пока не будет постав
лена в этом вопросе по
следняя точка, надо быть 
предельно осторожными, 
стремиться к самому стро
гому соблюдению норм и 
правил приватизации зем
ли. Ведь потом будет 
трудно, а в некоторых слу
чаях даже невозможно 
исправить д о п ущенные 
ошибки. Часть крестьян 
может оказаться без зем
ли. Причем, немалая. Ведь 
есть много сельчан, кото
рые в силу своего харак
тера или других обстоя
тельств не сумели с боем 
урвать себе в момент при
ватизации даже минималь
ный земельный участок. 
Им так и не достались до
полнительные площади. 
Ныне отдельные сельчане 
надеются, что справедли
вость восторжествует в 
будущем, хотя бы в сле
дующем году. Если же 
этого не произойдет, то 
неизбежны с  о  ц иальные 
взрывы. Об этом стоит 
задуматься.

Вахтанг КИКНАДЗЕ

V
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ВОЗОБНОВИЛОСЬ ДВИЖЕНИЕ ПОЕЗД ОВ

С 27 ДЕКАБРЯ ВОЗОБНОВИЛОСЬ ЖЕЛЕЗНО-

30Р 0Ж Н 0Е  ДВИЖЕНИЕ МЕЖДУ СУХУМИ И ТБИ- 
ИСИ. Это стало возможным благодаря своевременно

му восстановлению взорванного близ города Зугдндн мо
ста. Обеспечивать безопасность продвижения грузовых 
к пассажирских составов будут усиленные наряды тран
спортной н военной полиции.

Восстановлено н движение поездов между Тбилиси 
н Зугдндн. Ка!? известно, между этими городами в те
чение нескольких месяцев отсутствовало железнодорож
ное сообщение. 27 декабря первый грузовой состав при
был на Тбилиси в Зугдндн.

ИПРИНДА

МЕДРАБОТНИКИ —  Н А  ОХРАНУ 
ЗДОРОВЬЯ ВОИНОВ

ПАРЛАМЕНТ ГРУЗИИ ПОСТАНОВИЛ ОБЪЯВИТЬ 
МОБИЛИЗАЦИЮ РАБОТНИКОВ МЕДИЦИНСКОЙ 
СЛУЖБЫ. Мобилизации подлежат врачи, медсестры 
и санитары в возрасте до 40  лет.

Призыв осуществляется л о  решению Министерства 
здравоохранения и Министерства обороны республики

П О Ж АР В ЗУГДИДИ

25 декабря днем загорелось расположенное в цен
тре города трехэтажное здание. С помощью прибывших 
из Галя пожарных удалось сравнительно быстро поту
шить пожар. От * огня в основном пострадали службы 
коммунального отдела, расположенные в этом здания. 
Деньги из Сбербанка, аптечный инвентарь н лекарства 
удалось спасти п перебазировать в безопасное место. По 
предварительным данным, пожар возник от самодель
ной электропечи. Ведется следствие.

ОПЯТЬ РВАНУЛ01

Нв сей раз — в Ткнбули. Неизвестные подложили 
взрывчатку * под дверь квартиры заведующего аптекой 
Р. Ч. Жертв, к счастью, нет. Повреждены только вход
ные двери, стены коридора, выбиты стекла.

А  вот в Батуми в результате взрыва пострадал че
ловек. Застигнутый на факте кражн в авторемонтной ма
стерской преступник бросил взрывное устройство и 
«крылся. Находившийся на своем рабочем месте маляр 
■олучил ранения.

'Г*
НАЗНАЧЕНИЕ

Постановлением парламента Грузин Зураб Гегечко
ри утвержден председателем Комитета по земельным ре
сурсам ■ земельному кадастру Республики Грузия.

У ДОКЕРОВ —  АРРАЛ
В ПОТИИСКОМ МОРСКОМ ПОРТУ ВСТАЛ под 

РАЗГРУЗКУ КОРАБЛЬ, ДОСТАВИВШИЙ ИЗ ГОЛ
ЛАНДИИ ВОЛЕЕ ДВУХ ТЫСЯЧ ТОНН МЯСА. Свыше
400 тонн ценного продукта уже отправлено по кон
кретным адресам.

На п од ходе- суда с новыми грузами. Так, из Турции 
доляйш поставят# свыше 8  тысяч тонн зерна, а также 
гуманитарный груз для Абхазии.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ

С А Х А Р  И М Я С О  ТБИЛИСЦАМ
Как сообщили корреспонденту Грузинского инфор

мационного агентства в Управлении торговли и обслу
живания населения Тбилисской мэрии, в послед
ние дни года горожане получат по спискам на душу 
ка селения по килограмму ирландского мяса стоимостью 
180 рублей н по полкилограмма турецкого сахарного 
песка по 130 рублей за килограмм.

ГРУЗИНСКОЕ «ЗНАМ Я МИРА» —
В ГОРЯЧИ){ ТОЧКАХ

15 сентября 1987 года Организация Объединенных 
Наций признала Тбилиси в числе 36 других столиц го
родом —  посланцем мира.

— В ознаменование 5-й годовщины этого события 
на кинофестивале «Золотой орел», проведенном грузин
скими кинематографистами в сентябре текущего года, бы
ло учреждено грузинское «Знамя мира», которое за 
совсем небольшой промежуток времени успело побы
вать во многих горячих точках земля, — сообщил член 
президиума Фонда мира республики Евгений Гвнниа-

И пусть все знают, что природолюбие, мнротвор- 
скне корив органически присущи грузинам, что их 
ремлекве к всеобщему миру ноеит необратимый ха- 
ктср, а значит, наша нация с полным правом мо
ет являться «автором» «Знамени мира», взявшего эс- 
фету а Грузни... ш д
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ОБЛИГАЦИИ «КАВКАЗСКОЙ БИРЖИ*.

' ПРИГЛАШ АЕМ ВСЕХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ЭТОЙ ЦЕННОЙ БУМАГИ.

ВЫИГРЫВАЕТ ТОЛЬКО ОДНА ОБЛИГАЦИЯ 
СУММА ВЫ ИГРЫ Ш А -  100 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ!

НАШ  АДРЕС: пр. ВАЖ А ПШАВЕЛА, 72, 
ТЕЛЕФОН: 30-30-00.

[МЕТЬ С СОБОЙ ОБЛИГАЦИЮ— ОБЯЗАТЕЛЬНО.
«СЧАСТЛИВЫЕ* НОМЕР И СЕРИЯ 
В ГАЗЕТАХ И ПО ТЕЛЕВИДЕНИЮ.

«Кавказская биржа» 
Агентство «ГАЛАреклама*

м С П О Е Т  )  -

ФУТБОЛИСТ, НАСТАВНИК, АРБИТР

Исполнилось 80 лет из
вестному спортивному дея
телю Грузии, ветерану 
футбола Нестору Иосифо
вичу Чхатарашвили. Всю 
свою сознательную жизнь 
он отдал любимой игре. 
Был футболистом, трене
ром, арбитром. Воспиты
вал молодое поколение.

В связи с этой датой в

воскресенье в Клубе ма
стеров Национального ста* 
диона имени Б. С. Пайча- 
дзе в Тбилиси состоялась 
торжественная в с треча. 
Сюда пришли ветераны) 
грузинского футбола раз
личных поколений, друзья 
и близкие юбиляра.

Встречу открыл началь
ник Управления республи
канского Спорткомитета 
Нугзар Эбралидзе. Вы
ступившие вслед за ним, 
заместитель председателя 
Спорткомитета Джансуг 
Багратиони, представи
тель клуба «Шевардени» 
Арджеван Николаишвили, 
президент Союза ветера
нов футбола Грузии Вла
димир Варкая, арбитр ме
ждународной категории 
Карло Круашвили, заме
ститель председателя об
щества «Динамо* Темур

Апхаидзе, главный тре
нер футбольной команды 
тбилисского «Динамо* Ре
зо Дзодзуашвили, предсе
датель городского Спорт
комитета Владимир Кан- 
кава и другие рассказали 
о большом вкладе Несто
ра Чхатарашвили в станов
ление и развитие грузин
ского футбола, припоми
нали эпизоды его жизни, 
свидетельствующие о его 
высоком профессионализ
ме, целеустремленности и 
в то яте время жизнерадо
стности, общительности.

Представитель клуба 
«Шевардени» Арджеван 
Николаишвили вспомнил 
лишь один факт из тре
нерской деятельности юби
ляра. Это было в 1946-м 
году. В Тбилиси на учеб
но-тренировочном сборе 
находилась знамени т а я

«команда лейтенантов* — 
ЦДКА. Она встретилась 
с  командой ТО ДО (Тби
лиси), в которой работал 
тренером Нестор Иоси
фович. Казалось, что бо
лее опытный, классный 
коллектив московских ар
мейцев одержит легкую 
победу. Однако молодые 
грузинские футболи с т ы  

«оказали им достойное со-, 
противление и сумели на
нести поражение — 1: 0.

Н. Чхатарашвили ис
полнилось 80 лет. Но он и 
ныне в строю. Его часто 
можно увидеть на стади
оне в дни матчей нацио
нального чемпионата. Он 
делится опытом с  арбит
рами, наставляет молодых. 
Ветеран продолжает ос
таваться в строю.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

„ Х О Т И М  Ж И Т Ь ,  К А К  В С Е . .
15 процентов населения 

Грузин — люди с огра
ниченными двигательны

ми функциями. Еще не
давно, оставаясь одни на 
один ео своим недугом, 
они бЫЛи практически 
вычеркнуты из нашей по
вседневной жизни. Но 
времена изменились.

Одним из решений про
блемы этих людей яви
лось создание Физкуль- 
турво - спортивной феде
рации инвалидов Грузии. 
Наш корреспондент Га
лина Юзвенко встрети
лась с ее президентом Ги
ей Дзнеладзе и попроси
ла ответить на ряд во
просов.

— Каковы «адачи воз
главляемой вами органи
зации?

— Наша федерация 
была организована в ап
реле 1990 года. Ее глав
ная задача — посредст
вом активной спортивной 
деятельности социально 
реабилитировать инвали-
яов- т, ’— Два с половиной го
д а -с р о к , прямо скажем, 
небольшой, чего за это 

время вам удалось до
биться?

— Мы считаем, что 
сделали немало. Напри
мер, в прошлом году об
менялись делегациями с 
американской организаци
ей «Мобилит Интер- 
нейшнл» Главной целью 
знакомства было лучше 
узнать друг друга, пере
нять опыт, попытаться 
совместно решить пробле
мы, встающие перед ин
валидами как у нас. так 
и в США.

Во время своего пре
бывания в Грузии гостя 
провели несколько совме
стных конференций, вы
езжали в различные ре
гионы страны, познако
мились с повседневным 
бытом инвалидов на мес
тах. Итогом этих встреч 
стало подписание догово
ра о дальнейшем сотруд
ничестве. Он подразуме^

вает чисто туристский, 
'безвалютный обмен деле
гациями, обоюдные визи
ты и так далее. ,

Кроме того, в августе 
нынешнего года наши 
представители принимали 
участие в фестивале мо
лодых инвалидов по про
грамме «Спарта». Он со
стоялся в Москве и объ

единил спорт и искусст
во.

ставляет нам во время 
соревнований свои спор
тивные базы, обеспечива
ет всем необходимым.

— Ваши представите- ■= 
ли участвовали и в Пара- 
олимпнйских играх, кото
рые спустя короткое вре
мя после завершения 
Олимпийских игр старто
вали в Мадриде. Кто они?

— Под руководством 
директора по спорту Гру-

?  ра о даль 
ничестве.

— Кстати, о спорте. 
Известно, что ваши люди 
активно участвуют в раз
личных турнирах. Расска
жите об этом.

— Наверное, не оши
бусь, если скажу, что са
мым популярным видом у 
инвалидов стал армрест
линг. Состязания прово
дятся ежегодно, проходят 
интересно, увлекательно. 
Причем, с каждым тур
ниром повышается коли
чество участников. А  это 
значит — армрес т л и н г 
пришелся людям по душе.

Мы также устраиваем 
физкультурно - спортив
ные праздники для детей, 
отстающих в умственном 
развитии, под эгидой дви
жения «Спешйал Олим- 
пикс». Но пока они, к 

сожалению, проводя т с я 
только для тбилисцев. В 
дальнейшем планир у е м  
проводить праздники и в 
районах. А пока хотим 
выразить благодарность 
ректору Грузинского го
сударственного института 
физкультуры О. Гогиа- 
швили. который предо-

зинского отделения «Спе- 
шиал Олимпикс» В. Ла- 

бунского. в Испанию вы
ехали три наших пред
ставителя, выступившие в 
легкоатлетической про
грамме. Это Гела Багау- 
ри, стартовавший в беге 
на 100 и 200 метров, а 
также в прыжках в дли
ну, Заза Дзамукашвили 
— бег на 400, 800 и
1.800 метров и Гали
на Сафоян — бег на 100 
и 200 метров и толкание 
ядра. Никто из них, прав

да, не занял призовых мест, 
но каждый превысил свой 
личный результат и был 
счастлив участием в этом 
соревновании.

Неско л ь к о слов о 
перспективе спорта среди 
инвалидов. Думаю, поло
жение улучшится. Не так 
давно дирекция Вакий- 
ского крытого плаватель
ного бассейна любезно 
согласилась предоставить 
в наше распоряжение тре
нажерный зал для заня
тий. Здесь предполагаем 
организовать спортивно- 
консультивный центр для

больных с заболеваниями 
позвоночника.

Министерство просве
щения готовит проект 
строительства спортивно
го комплекса, который 
мы намечаем воздвигнуть 
на территории 2-й тби

лисской специализирован
ной школы - интерната. 
Ныне там уже созданы 
медицинские группы, за
дачей которых является 
осуществление психо-фи- 
зической реабилитации 
контингента учащ и х с я 
этого интерната. Кроме 
всего этого, в начале бу
дущего года ожидаем 
приезда группы зарубеж
ных экспертов. Они про
ведут несколько семина
ров-консультаций и кон
ференций по работе с ин
валидами.

— 'Что больше всего 
заботит вас в это трудное 
время, какие проблемы у 
ваших подопечных?

— Нам необход и м ы 
средства, чтобы реализо
вать пЛ&ны: создавать 
группы здоровья, строить 
оздоровительные комплек
сы, расширять ’ зарубеж
ные контакты. Мы выну
ждены сами зарабаты
вать стартовый капитал и 
с его помощью занимать
ся основным делом. На
ша федерация прекрасно 
понимает всю сложную 
политическую и экономи
ческую обстановку, кото
рая царит ныне в Гру
зии, поэтому не просит 
безвозмездной помощи. 
Мы сможем, уже в не
далеком будущем, сами 
зарабатывать на жизнь.

И еще. Уже разрабо
тан и представлен к рас
смотрению в парламенте 
проект закона об инва
лидах. Он поможет ре
шить если не все, то хо
тя бы часть проблем фе
дерации. А  это значит, 
что несколько тысяч от
верженных смогут вновь 
стать полноправными чле
нами нашего общества.

хГЕИКО ЭКСПРЕСС»: С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!
Концерн «Гекко* — од

на из самых мощных в Гру
зин частных компаний — 
стал и издателем новой га
зеты «Генко • экспресс».

★ *  *

Н а с н и м к а х :  первая 
полоса новой газеты «Геико- 
экспресс»; заведующий рек
ламным отделом газеты За
ур Сагннадзе, главный ре
дактор Георгий Вашакндзе 
и президент концерна «Гея- 
ко» — издатель газеты Ге
ла Патарая в типографии 
издательства «Самшо&по».

производит фирменное гарантийное обслуживание 
магнитофонов «М АЯК», «ЮПИТЕР», «ВЕСНА», 
«КОМЕТА»;

ремонтирует импортные магнитофоны, телевизоры, 
видеомагнитофоны с гарантией;
продает магнитофоны «МАЯК-233», «МАЯК-240», 
«М АЯК-242» оптом и в розницу;

принимает на комиссию н реализовывает аудноте- 
левидеоаппаратуру и другие товары;

Хроона дворцового

возьмет в аренду на длительный срок помещение* 
(5 0 — 100 кв. м, предпочтительнее в частном доме) 
«  центре Тбилиси или недалеко от станции метро; ь
предлагает микросхемы К573РФ5, К573РФ6А(Б), 

К573РФ7, КР1021ХА4, КР11)21 X АЗОТ, КР1021ХА», 
КР1051ХА12 и другие оптом и в розницу (по пред. 
оплате);
приобретает оптовые партии товаров с лицензией 
на вывоз;
представит Ваши интересы и оплатит счета на Ук
раине;
рассмотрит предложения по взаимовыгодному со
трудничеству от заинтересованных организаций и 
частных лиц;

удивит Вас сжатыми сроками, низкими ценами, вы
соким качеством и произвольной формой оплаты;
работает с 10 до 17 часов (без перерыва), кроме 
воскресенья и понедельника, по адресу: Тбилиси, 
Вазисубани, 2 м/р (у отделения полиции), теле 
фон: 78-18-42.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

Грузкоопднзайнреклама

МАРШАЛ В 
СОЛДАТСКИХ 

ОБНОСКАХ
«Не Берия породил

Сталина, а Сталин— Бе
рия, — писал Хрущев в 
своих мемуарах. — А  до 
этого Сталин породил
Ежова. А  до Ежова был 
Ягода. Цепочка разорва
лась со Смертью Сталина. 
Берия предстал перед су
дом народа как преступ
ник...»

Эти откровения новояв
ленного евангелиста рож
дают по меньшей мере 
три вопроса.

Кто и при каких об
стоятельствах «породил» 
самого Сталина?

Когда в действительно
сти «разорвалась цепоч
ка»?

И был ли суд народа 
над Берия?

На первый вопрос от
ветил сам Сталин, отне
сший все «приветствия и 
поздравления» в связи с 
50-летием на счет вели
кой партии рабочего клас
са, родившей и воспитав
шей его «по образу сво
ему и подобию».

Второй вопрос оконча
тельно прояснился после 
того, как бессменный ча
совой революции желез
ный Феликс покинул на
конец свой пост на Боль
шой Лубянке.

Третий и по сей День 
остается загадкой.

И, действительно, суд 
над Верия и его казнь 
представляют собой одну 
из самых таинственных и 
закрытых страниц нашей 
недавней истории. Эти два 
события настолько обро
сли слухами и легендами, 
что отличить правду от 
вымысла сегодня практи
чески невозможно. Суда 
не было. Суд был. но ме
сто Берия на скамье под
судимых занимал двойник. 
Берия был арестован в 
аэропорту после возвра
щения из Берлина, а за
тем расстрелян в одной 
из гарнизонных гауптвахт. 
Убит выстрелом в живот 
там же, в аэропорту. Ну и 
так далее. Подобное при
ходилось слышать каждо
му из нас, причем, неод
нократно.

Разноголосица и в от
ношении — как его наз
вать? — добровольного 
палача, исполнителя су
дебного решения или на
емного убийцы. Какое
только имя не слетало 
с уст.

Словом, дело это запу
тано и закручено столь 
кардинально, как, если бы 
речь шла не о нашем со
временнике, а о царевиче 
Димитрии, зарезанном в 
Угличе, или задушенном 
в Михайловском замке
императоре Павле.

Авторханов в «Загадке 
смерти Сталина» пишет: 
«Исполнителями пригово
ра в рассказах Хрущева 
выступает один раз гене
рал Москаленко, другой
раз Микоян(?!), а в тре
тий раз сам Хрущев(?1), 
Наше дальнейшее рассле
дование, подчеркнуто до
бавлял Хрущев, полно
стью подтвердило, что мы 
правильно расстре л я л и  
его...»

Говоря иначе, вначале
расстреляли, а потом вы
яснили, как и за что. Се
годня последние минуты 
Лаврентия Берия нам из
вестны из двух источни
ков. Первая версия, «ге
неральская», изложенная 
в «трудах» новейшего 
«биографа» Берия Анто- 
ца Антонова - Овсеенко, 
якобы со слов офицеров.

I

Продолжение. Начало в 
№ №  1 1 3 -1 7 7 .

приводивших «приговор» 
в исполнение. И вторая 
— Митрофана Кучава, I  
члена «Специального су- I 
дебного присутствия», и • 
якобы, очевидца казни. |

Попробуем с их помо- ■ 
щью восстановить кар- ■ 
тину сорокалетней давно- 1 
сти.

Представьте себе под- I 
вальное помещение раз- I 
мером в десять-двенад- 
цать метров. Брезент. I  
расстеленный на полу. И |< 
два сталь н ы х конца. I  
ввинченных в стену (у ■ 
Антонова - Овсеенко дере- I  
вянный щит с железным I  
крюком, к которому при- I  
вязали смертника).

Перед вами — один из I 
бункеров штаба Москов- I  
ского военного округа. ■

Ровно в восемь вечера I 
(у Антонова в полночь) I 
два конвоира ввели при- 1 
говоренного в бункер. ”. ■

По словам Кучава, на К 
нем был тот ще темно-се- I  
рый костюм, в котором он в 
был арестован. По Анто- I 
нову — белая нательная I  
рубашка и - хлопчатобу- I  

мажцые солдатские гали- «  
фе.

Прокурор Руденко яко- I  
бы зачитал приговор (эпи- «  
зод, у Антонова не фигу- I 
рирующий).

— Имеете ли вы что- ■ 
нибудь сказать? — спро- Я 
сил он у приговоренного. I

г -  Я ведь просил доло- I  
жить Хрущеву,. — про- | 
хрипел Берия, —  доложи- .4 
те Хрущеву, доложив... 
(так, у Кучава, по Анто- Т  
нову, Берия бормочет I  
что-то нечленораздель- I  
ное),

— Нам непонятно, что - 
вы бормочете, — говорит I 
Руденко, — у вас было I  
достаточно времени на ■ 
суде. Там вы все сказа- I 
ли...

(Непонятно, к чему бы
ло тогда задавать воп- I  
рос?!).

Прокурор достает из 
кармана носовой платок 
(чистый, подчерки в а е т V
Кучава) и собственноруч
но завязывает Берия гла-, 
за. Солдаты подводят его 
к стене и привязывают к 
кольцАм.

По Антонову, Москалей, 
ко приказывает: «Заткните 
ему рот полотенцем». По
лотенце ищут мучительно 
долго. Наконец приносят 

— вафельное, солдатское.
И запихивают его в рот 
тому, кто еще вчера был 
маршалом Советского Со
юза.

После этого, если ве
рить антоновской версии, 
идет недолгий игривый 
спор между офицерами — 
кому стрелять.

— Ну кто у нас самый 
меткий?

— Товарищ генерал, 
разрешите мне,..

— Ну давай, давай, ты 
и вправду ворошиловский 
стрелок! Обе версии схо
дятся- на одном исполни
теле — Батицком, кото
рый выстрелом из ТТ (у 
Антонова трофейного па
рабеллума) в одно мгно
венье поразил жертву.

...Мышцы под рубахой 
смертника напряглись до 
предела. Над полотенцем 
сверкнул дико выпучен
ный глаз. Другой был 
зажмурен.

Палач-доброволец на
жал на курок. Пуля уго
дила в переносицу, И 

тело маршала в солдат
ских обносках повисло на 
веревках...

*У меня, конечно, нет 
оснований не верить Ми
трофану Кучава, но * «ва
фельное полотенце» и 
«солдатское х /б», что не 
говорите, живые детали!

— Ну, доктор? — не
терпеливо спросил гене
рал.

— Готов,--сказал врач, 
брезгливо коснувшись ру
ки расстрелянного,— мер
твее не бывает.

Тело было завернуто в 
брезент и ночью вывезе
но в крематорий. А  прах 
развеян по ветру...

Какие только казни не 
случаются на святой ма- 
тушке-Руси!

Итак, мы знаем — где. 
Знаем — как и кто. Ос
тается один вопрос — . 
когда?

Георгий БЕЗИРГАНИ

(Продолжение следует)
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